

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierdo.

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS; la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

DESENGAÑOS

La burguesía algo avispada no duda de que Marx tuvo razón al decir que los trabajadores serán los sepultureros de la clase patronal, ó, expresado en otros términos, que los asalariados llevarán á cabo la supresión del régimen burgués.

Convencida de esa verdad, no piensa en aniquilar el Socialismo, sino en retrasar su triunfo, recurriendo, sobre todo, á la división de los explotados.

Los obreros del campo — han dicho tales burgueses —, sometidos casi por completo al cura, serán nuestros mejores auxiliares. Los oponemos á los de la ciudad, y anularán en gran parte la obra de éstos. No podemos hacer lo mismo con los obreros industriales; pero aprovechando la miseria de los más débiles, de los faltos de voluntad, los meteremos en nuestras Sociedades con el engaño de que les garantizamos el trabajo, y nos serviremos de ellos para derrotar á los levantiscos, á los resueltos cuando éstos pretendan, por mejorar, disminuir nuestras ganancias.

Así discurren los explotadores de más vista, y con arreglo á este modo de pensar trazaron su plan. Mas los hechos han venido á demostrarles que se equivocaban. Ni los curas podrán mantener en sumisión á los trabajadores agrícolas, ni los patronos industriales lograrán retener á su lado mucho tiempo á cierto número de asalariados.

Acaban de verificarse las elecciones de vocales obreros para el Instituto. Las Sociedades de resistencia de Madrid presentaron su candidatura, compuesta toda ella de socialistas. Los curas y patronos que mangleaban los Círculos Católicos le opusieron otra formada, como es natural, por elementos suyos. ¿A qué candidatura de esas dos han dado mayor número de votos las Sociedades obreras agrícolas de León, de Zamora, de Jaén y de algunas otras provincias? ¿A la nea? ¿A la patrocinada por la gente católico-explotadora? No. La mayoría de los sufragios de dichas colectividades han sido para la candidatura socialista, para aquella en la que figuraban hombres que luchan por la desaparición del régimen presente y de cuantas instituciones contribuyen al sostenimiento del mismo. ¿Es floja la lección? ¿Es poco elocuente este hecho? No creemos que haya quien lo afirme.

Decláranse en huelga los descargadores del muelle de Bilbao. ¿Por qué? Porque sus patronos, considerándose fuertes por tener alistados en su Sociedad á una parte de los obreros de dicho oficio, quieren poner á los otros en situación de que no puedan reclamar nada. Luchan los huelguistas con decisión y arrojo, los apoyan los compañeros de los otros oficios y se establece una corriente tan fuerte de solidaridad obrera, que los descargadores afiliados á la Asociación patronal abandonan ésta y pelean al lado de sus compañeros de profesión, contribuyendo con su actitud á la derrota de los que poco antes eran sus aliados. ¿Cabe un dato más soberbio de que les ha de valer muy poco á los patronos las divisiones que ellos fomentan entre los obreros? Si hoy, que la conciencia obrera no está aún bastante formada, se dan casos como éste, ¿qué ocurrirá mañana, cuando el conocimiento sea mayor entre los desposeídos y cuando el ambiente de solidaridad en que vivan sea más fuerte que el de ahora?

Suponemos que estos dos desengaños, experimentados por los elementos patronales en el corto espacio de dos semanas, servirán para que en lo sucesivo no fien gran cosa dichos elementos ni en las divisiones que ellos puedan suscitar entre los obreros industriales, ni en la influencia que sobre los obreros agrícolas puedan ejercer quienes habiéndoles de la dicha en la otra vida, tratan de mantenerlos en ésta en un verdadero infierno.

Si, no obstante lo ocurrido, ponen aún esperanzas en ellas, dispónganse desde luego á recibir mayores desengaños; que eso es lo que suministra la realidad á los que no la tienen en cuenta.

Los socialistas son, por regla general, los mejores societarios. Por eso, los que trabajan por hacer adeptos á nuestro Partido contribuyen á la consolidación de las Sociedades de resistencia.

La semana burguesa.

Ansioso el jefe del Gobierno de que termine cuanto antes la discusión del manoseado proyecto de Administración local, que tanta falta les está haciendo á los caciques, decidió prorrogar las sesiones del Congreso para conseguirlo.

La minoría republicana, toda indignada, se reunió y acordó lo que verán los lectores, que tomamos de *El País*:

La reunión de la minoría, no fué una protesta de dignidad, ni un violento impulso de rebeldía, ni una gallarda aceptación del reto de Maura, mucho más grande que sus contrarios; fué una emboscada, una celada, preparada para cazar á los guerrilleros obstruccionistas.

Tras la obligada y larga tarea de templar gaitas, empezó el deporte. Fórmulas curulescas, sofismas, liga untosa y pegadiza, ceños, redes, lazos, zancadillas, hurones, halcones, todos los medios de cazar con maña, fueron empleados por los republicanos mauritanos. ¡Qué federalitos! ¡Qué solidarios zurdos! ¡Qué gubernamentales!

Se votó lo que propuso el Sr. Alvarez, que es un águila: la obstrucción condicional. Cayeron en la trampa los obstruccionistas, y ayer de mañana se apresuró el jefe de la minoría á actuar de compadre, visitando á Maura, á instancia de éste. Se hizo el pastel de siempre, con la única novedad de que antes de meterlo en el horno, fué presentada al Congreso la pingosa pasta.

Lo malo es que este acuerdo ha tenido un tropiezo, porque no conformes los diputados partidarios de la obstrucción incondicional con el arreglo, han recobrado su libertad de acción, y los «republicanos mauritanos», que dice *El País*, se han visto en el duro trance de declarar á los obstruccionistas fuera de la minoría.

¡Tanto pasteleo para llegar á ese resultado!

¡Airosa es para todos ahora la situación!

De todas maneras, conste que si el Gobierno se aviene á representar esas comedias, es porque tiene interés en que el proyecto se discuta serenamente, con calma y oyendo todas las opiniones.

Tan convencidos estamos nosotros de ello, que aún no desesperamos oír dar cuenta en plena Cámara al presidente del Congreso de que en la secretaría de éste se han recibido cien escritos de protesta contra el proyecto, enviados por otras tantas colectividades socialistas y obreras.

Y no desesperamos, por aquello de que la esperanza es eterna.

El Senado ha aprobado el proyecto de ley de coligaciones y huelgas, que ya conocen los lectores.

La reaccionaria obra maurista, en la cual han tomado parte, como dictaminadores, representantes de todos los grupos políticos de la alta Cámara, ha pasado sin discusión apenas, y sin oposición desde luego, pues no pueden considerarse como tal unas incoloras frases del Sr. Odón de Buen, más dichas como para salir del paso, que como meditado trabajo de oposición.

¿Hará el Congreso otro tanto?

Muy de temer es que, si llega á ponerse á discusión, los señores diputados juzguen cómodo no molestarse en tratar de él, y sea aprobado sin que nadie se entere.

Para que luego digan, los de oposición, naturalmente, que con estos Gobiernos no se puede hacer nada.

Ya conocemos el estribillo.

Los republicanos celebraron el domingo un mitin en el Frontón Central para protestar contra la ley de Administración local y excitar á los diputados del partido á que realicen una vigorosa campaña de obstrucción en el Congreso.

La reunión fué una prueba más de las desavenencias que minan las huestes republicanas, y de ella no se obtuvo ningún resultado práctico, porque los oradores estuvieron discordes entre sí, y el público no quiso ser menos que los oradores, pues promovió no pocos escándalos y lanzó tremendos improperios contra sus directores.

En resumen, una jornada perdida y un espectáculo vergonzoso.

¡Lástima de masa, tan mal conducida y peor educada por esos elementos que están á su frente!

En la Casa del Pueblo de Barcelona

se ha celebrado una reunión en honor de D. Calixto Rodríguez, de célebre recuerdo para los obreros de la industria resinera.

En dicha reunión, el Sr. Sol y Ortega hizo un acabado panegírico de don Calixto, á quien presentó como una esperanza del republicanismo.

«No lo creen ustedes así?»

Bueno; pero tengan en cuenta que el Sr. Sol y Ortega debe su acta de senador á la cariñosa protección y generoso desprendimiento del Sr. Rodríguez, y en seguida comprenderán que, á fuer de agradecido, no podía el senador letruxista obrar de otra manera.

Y el público, entusiasmado, aplaudía, aplaudía, tragándose las enormidades que le soltaban.

¡Soberbia educación la que se está dando á ciertos partidos populares!

Se comienza por castrarles la inteligencia, y luego la tarea de encumbrarse con ayuda de la masa así preparada es cosa segura.

Y una vez «hechos hombres», á vivir, y que los crédulos sigan esperando lo que se les prometió.

De *El Imparcial* es el siguiente curioso anuncio, que transcribimos íntegramente:

Ziska.—La célebre Cartomancienne egypciense informe la grande société de Madrid qu'elle est arrivée et recevra pour consultations privées seulement. Ecrire: pour rendez vous.—Ziska. Postale G. 632.040.

Eso quiere decir que «la alta sociedad» madrileña es aficionada á que la echen las cartas.

Y que los privilegiados, los favorecidos por la fortuna, los que por su educación debieran estar libres de tales prejuicios, son tan ignorantes como la más vulgar menegüda.

Para que se fíe uno de apariencias.

Dos banqueros parisienses han dado con sus huesos en la cárcel por abarcar demasiados negocios y dejar sin un céntimo á multitud de capitalistas de todos calibres.

Es la consecuencia lógica del modo de entender los negocios en esta sociedad en que vivimos.

Los imponentes llevan sus capitales allí donde mayor es el cebo de la ganancia que se les ofrece, y de vez en cuando surge un punto que se alza con el santo y la limosna.

Y todavía, como en esta ocasión ha ocurrido, los cándidos tímidos piden á voz en cuello la exarceración de los tímidos para que continúen al frente de los negocios.

Indudablemente hacen esto para dejar bien sentado que el número de los tontos es infinito.

Unos oficiales prusianos de guarnición en la frontera francoalemana decidieron, hace pocos días, para ahuyentar el tedio, distraerse un poco.

Y no hicieron más que lo siguiente, que copiamos de un periódico:

Después de visitar diversas casas poco recomendables, donde bebieron muchísimo, reuniéronse en la plaza de la población, y unos á caballo, otros en coche, dirigiéronse á Chatenois, pequeña y tranquila aldea cercana.

Llegados á las tres y media de la madrugada, llamaron á diversas casas, entraron en ellas sable en mano, y apalearon á sus moradores. Ocurrieron escenas deplorables. Las mujeres huían en paños menores, perseguidas por los oficiales, que querían abusar de ellas. Varios aldeanos, que trataron de defenderlas, recibieron tremendas palizas.

Luego, los oficiales asaltaron el Ayuntamiento, buscando al alcalde, que naturalmente, no estaba en él á dicha hora.

El vigilante nocturno acudió, rogándole se marchasen. Nunca lo hubiera hecho. Los oficiales arremetieron contra él, sable en mano, y le golpearon con tal saña, que el infeliz, medio muerto, quedó tendido en las escaleras del edificio.

Mientras los vecinos de la aldea acudían á los gendarmes, rogándoles les librasen de aquellos atropellos.

Los gendarmes salieron á la calle; pero así que vieron á los oficiales se fueron otra vez á su cuartel, negándose á intervenir en nada.

Los oficiales, cansados de gritar, apalear y promover escándalos, abandonaron Chatenois á las cinco de la mañana.

¡Oh los defensores del orden, de la propiedad, del honor colectivo y del amor á la patria!

¡Bien hizo el autor de *Pequeña guarnición* en retirarse del ejército para no

ser ni testigo ni cómplice de tanta villanía como tuvo que presenciar!

Porque, por lo visto, esos casos se dan allí con frecuencia, y no bastan los castigos para estirpar tan funestas costumbres.

Pero es que la ociosidad es madre de todos los vicios.

QUARTILLAS VOLANDERAS

EN TODAS PARTES CUECEN HABAS

Estamos acostumbrados ya á considerarnos tan rezagados en la marcha de los pueblos, nos han echado en rostro tantas veces que somos semibárbaros, que nos sorprenden las noticias de brutalidades ejecutadas en países extranjeros.

Y es lo mejor del caso que para darnos codillo nos dicen que no estamos en condiciones de presentarnos en el certamen de las naciones civilizadas. Pero hay que preguntar: ¿Hay, en efecto, naciones civilizadas?

Yo creo que no existen todavía, y que va para rato. En África, por ejemplo, hay bárbaros que se meriendan al blanco que se duerme; esos no están civilizados. Pero no es menos cierto que en Europa los blancos — y cuanto más cristianos, mejor — devoran á sus congéneres, si no materialmente agarrándoles mordiscos en las muelas, por lo menos haciéndoles trabajar hasta morir y dándoles escasamente la mitad del fruto de su labor.

Y hasta pienso que la vida de las tribus, por ser más natural, es más civilizada que la nuestra. Porque no vale echarles encima el que adoran al Sol, á la Luna, al elefante ó á otro animalucho, pues por acá también hay salvajes que tienen necesidad de temer á un fantasma — imaginario, que es menos comprensible que un hipopótamo, pongo por Dios — para poderse presentar dignamente en sociedad.

Pero volvamos á nuestro principio.

Bueno que se nos diga que la industria, el comercio, la agricultura, la moralidad de nuestra Administración, van á la zaga de los demás países de la vieja Europa, ¡pero que somos menos civilizados! No debemos consentirlo.

Los franceses, por ejemplo, demuestran ahora en Marruecos que son bastante más brutos que nosotros; y si no, preguntéase á los moros.

Los belgas están sentando bien su pabellón de criminales en el Congo; á lo sumo, lo mismo que hizo España en Filipinas por conducto de sus benditos y cebados frailes.

Los alemanes han impuesto la civilización occidental en el país de los Herberos; entiéndase bien, en el país, porque entre los habitantes no puede ser, ya que no han dejado casi uno vivo, á lo que creo.

Los ingleses fueron también buen espejo donde mirarse los indios bravos en su destrucción de aquel Transvaal laborioso y pacífico. Además, cábeles la gloria de matar de hambre á millones de infelices súbditos suyos, hijos de la India...

Todo, exactamente lo mismo, que haría nuestra famosa España si de los lomos del contribuyente se pudieran sacar escuadras y ejércitos, y si, además, los que andan con los cuartos no se distrajeren tanto en la administración del óbolo nacional.

Los que tenéis la paciencia de leer estas «cuartillas», de seguro diréis: ¿A qué vendrá toda esa sarta de consideraciones, tan dichas y redichas que de memoria nos las sabemos?

Viene, es explicar, para que no tengáis por extraña una disposición del Gobierno francés y que yo he leído en *La Voix du Peuple*: se trata de que el 1.º de mayo estarán acuarteladas las tropas en París durante todo el día; los soldados, en momento preciso, se echarán á las calles en traje de campaña y se le entregará á cada uno dos paquetes de cartuchos. Los prefectos de policía tienen atribuciones para hacer salir las tropas contra las multitudes que ya se imaginan han de alborotar.

Si esto ocurriese por estas tierras se diría: «Siempre hemos de enseñar la oreja y demostrar lo atrasados que andamos. No puede negarse que está Maura en el Poder». Pero ya véis que también en casa de Mariana, la radical, se cuecen habas en caldero.

Y aquí viene bien lo que escribí al

comenzar: no hay civilización que valga.

Los descubrimientos científicos mostrándonos verdades cada vez más trascendentales y permitiendo que el trabajo humano sea cada día menos muscular; la generalización de los conocimientos; la Higiene; el Arte... Todas estas hermosas cosas no son por ahora la civilización, pero lo serán mañana. Hoy solamente son medios para llegar á la civilización.

Una Humanidad civilizada no existirá mientras en sus entrañas palpita el ansia expoliadora que en todos los tiempos se ha agitado. Estará civilizada la Humanidad cuando sus componentes, los hombres, trabajen todos, cada uno según sus aptitudes, en la Gran Cooperativa Universal; cuando ellos tendrán el espíritu libre de dogmas y el cuerpo emancipado de parásitos.

Y no va más por hoy. No diréis que son regocijadas las «cuartillas volanderas» de esta semana.—MELIÁ.

EN EL MUNICIPIO

Junta Municipal del 26 de marzo.

Se abrió á las once menos cuarto de la mañana bajo la presidencia del Sr. De Blas, y leída el acta de la anterior, fué aprobada.

Sin discusión se aprobaron los cinco primeros puestos del orden del día.

El sexto — concierto con el Gremio de carruajes de lujo — originó breve discusión, sostenida entre Iglesias y el señor Senra. Nuestro correligionario expusó someramente las razones que la minoría socialista tuvo para combatir y votar en el Concejo contra dicho concierto, que no ofrecía la diafinidad que debían tener todos los asuntos municipales, y manifestó que el mismo voto emitiría ahora.

El Sr. Senra no hizo más que salir del paso como individuo de la Comisión, respondiéndole Iglesias.

Votado el dictamen, fué aprobado por la Junta Municipal, que demostró tan poca aprensión como la mayoría del Concejo. En contra sólo votaron nuestros correligionarios.

Leído después el dictamen proponiendo un suplemento de crédito de 9.800 pesetas para aumentar el personal de la oficina técnica de Cementerios, Largo Caballero expuso contra él todas las razones ya alegadas por la minoría socialista en el Municipio y dijo que ahora, como entonces, votará en contra de dicho dictamen por no ser necesario el nuevo personal.

El Sr. Senra defendió el dictamen, replicándole Largo Caballero y usando también de la palabra en contra Iglesias y el asociado Sr. Esteve.

Pedida votación nominal por nuestros correligionarios, votaron en pro del dictamen los Sres. Aguila, De Blas, Díez y González, Fischer, Madrid Calahorra, Senra y los asociados señores Guío y Loné; total, 8; y en contra los señores Fatás, Garamendi, López Martínez, Salvador, Vázquez, nuestros correligionarios Iglesias y Largo Caballero, y los asociados Sres. Estéve, Morán y Munilla; total, 10.

Quedó, por tanto, rechazado el dictamen.

Y se levantó la sesión.

A ella no acudió ningún concejal republicano.

Sesión del día 28 de marzo.

A las once menos cuarto la abrió el alcalde, leyéndose y aprobándose el acta de la anterior.

Sin debate alguno pasaron todos los asuntos al despacho de oficio.

Un dictamen de Beneficencia proponiendo la privación de 30 días de haber al maestro carpintero del primer Asilo de San Bernardino, le impugnó Iglesias.

«En Comisión — dijo — todos los compañeros, menos yo, han votado ese dictamen. Yo voté en contra porque creo que lo hecho por el maestro de San Bernardino ha sido una sustracción de maderas, y no el haber llevado allí maderas suyas para aserrarlas.

«En el expediente he hallado algunos defectos, á más de declaraciones contradictorias. Los defectos son el no consignar si en la Casa había ó no maderos como los que se dice entró el maestro carpintero ó si aquella había tomado algunos donde acostumbra á adquirir la madera.

«Lo que el maestro carpintero declara no convence á nadie de que él entrara dichos maderos, ya que tuvo que hacerlo no por la puerta, sino por un hue-

co que había en el vallado, hueco por el cual también tuvieron los muchachos que sacar los maderos.

El síndico llega a calificar el hecho de falta de celo, cuando siendo lo que se quiere dar a entender en el expediente, merecía otro calificativo.

Veo, pues, en todo el expediente que se trata de presentar la falta, no como sustracción de madera, sino como madera introducida en el taller para hacer en ella una simple operación.

Y como lo que yo veo con claridad es lo primero, y eso es grave, no ya por el hecho en sí, sino por el ejemplo que se da a cuantos trabajan en el taller, he de votar contra el dictamen, entendiendo que la pena que se debe imponer a ese maestro es la pérdida del cargo.

Aparte de esto, he observado en dicho expediente una cosa que merece llame la atención sobre ella al Sr. Larrea.

Uno de los aprendices que han declarado, no ha firmado la declaración por no saber escribir, y luego dice que sí sabe, pero la letra con que firma es tan mala, que bien se puede creer lo primero. Además, la declaración del oficial no aparece firmada tampoco por no tener costumbre de hacerlo, lo cual quiere decir que no sabe escribir.

Esto no debe suceder en un establecimiento. En él hay escuela, y todos los que allí están, no siendo viejos, deben saber escribir.

El Sr. Larrea, más que defender el dictamen, lo que hizo fue robustecer con sus palabras los razonamientos de Iglesias.

Así lo hizo este notario; pero a pesar de ello, la mayoría de los concejales entendió que falta tan grave sólo debía castigarse con un mes de privación de sueldo. En contra votaron, con Largo Caballero e Iglesias, tres concejales más.

Buen modo de corregir las faltas graves que se cometen en los servicios!

(Ocupa la presidencia el Sr. De Blas.) Aprobados dos dictámenes de Hacienda, se discutió uno en que se proponía se exima del pago de arbitrios municipales la construcción de un edificio en la calle de Bravo Murillo destinado a escuelas gratuitas.

Este dictamen fué retirado—dijo Largo Caballero—por haber manifestado yo que en dicho edificio, a más de escuelas, había un buen número de celdas. Y vuelvo ahora proponiendo lo mismo y diciendo que no hay fundamento para hacerle pagar arbitrios.

Si se retiró por lo que yo dije, lo que la Comisión ha debido hacer es comprobar la exactitud de lo que afirmé. ¿Lo ha comprobado? No. Si lo hubiese hecho habría podido ver que lo que yo dije era verdad, y no proponería, por consiguiente, que se eximiera a dicha construcción del pago de arbitrios.

Aquí tengo el plano, y según pueden ver los concejales, hay 34 celdas en dicho edificio. Luego éste no es sólo para escuelas, y no siéndolo debe pagar el arbitrio municipal.

El Sr. Díez González pretendió defender el dictamen, pero Largo Caballero le demostró que era indefendible. Puesto a votación, fué rechazado por gran mayoría de votos, teniendo por tanto, la construcción citada que pagar los arbitrios correspondientes.

Iglesias combatió el dictamen que se leyó a continuación, y que proponía se concedieran 2.000 pesetas para premios del Concurso nacional de ganados, fundándose en que la situación del erario municipal era malísima, según lo demostraba la comunicación dirigida por orden del alcalde a todos los negociados pidiéndoles que propusieran las economías posibles, a fin de cubrir el déficit del año anterior, que asciende a pesetas 800.000 aproximadamente.

Cuando eso se recomienda—añadió—; cuando tenemos desatendidos servicios muy necesarios, no cabe hacer gasto como no sea para cosas indispensables. Además, para ese concurso de ganadería, ya ha proporcionado el terreno el Ayuntamiento.

El Sr. Morayta defendió como pudo el dictamen, pero sin alegar ninguna razón de peso. Lo mismo hizo el señor Fischer, aunque tomando con mucho calor el asunto.

Iglesias respondió a ambos, diciendo, entre otras cosas, que si bien esos concursos eran beneficiosos para el país, los primeros que resultaban beneficiados con ellos eran los grandes ganaderos, y que éstos debían ser los que costearan los premios.

Los Sres. Fatás y Caballero combatieron también el dictamen. Puesto a votación, resultó aprobado por gran número de votos.

Al principio se mostraron dispuestos a votar en contra algunos monárquicos y republicanos, que luego, no sabemos por qué, votaron en pro.

Igualmente se aprobaron a seguida dos dictámenes.

Leído uno proponiendo se anuncie subasta para la enajenación de un solar sito en la calle de la Florida en el tipo de 47.983,04 pesetas, usó de la palabra Iglesias para decir que era ésta la quinta subasta de dicho solar, habiéndose hecho la primera al tipo de 74.000 pesetas, quedando desierta, como las otras, por no tener el referido solar condiciones para construir en él. Es posible—agregó—que para poderle enajenar haya que rebajarle más aún, y que se quede alguien con él por un puñado de pesetas. ¿Por qué el Ayuntamiento no ve el modo, como ha propuesto el arquitecto, de hacer que tal parcela se pueda arrendar para tiendas de cierta clase, obteniendo así un ingreso...

niendo así mayor beneficio que si se vende? Fundado en lo expuesto, pido a la Comisión que retire el dictamen y que intente lo que indico.

El Sr. Díez González, en nombre de la Comisión, le retiró.

Quedaron sobre la mesa un dictamen de Hacienda y otro de Policía.

El Sr. Santillán pidió que el monumento a los héroes de la Independencia se emplazara en la plaza de la Villa, en vez de hacerlo en la del Angel. A la vez protestó del desaire hecho por el señor Maura al Ayuntamiento de Madrid en el asunto del Centenario.

Iglesias dijo que no por el Centenario, con la celebración del cual no estaba conforme la minoría socialista, sino por el desaire, se asociaba a la protesta del Sr. Santillán, y que en cuanto a la colocación del monumento, fuese donde fuera, por la significación que tenía, los socialistas votarían en contra.

Así lo hicieron al votarse el dictamen sobre dicho monumento, que fué aprobado.

Iglesias hizo constar el voto en contra de la minoría socialista a una provisión de vacante de camillero, por ser esta plaza de las que se reparten entre los concejales.

Salvo unos cuantos dictámenes que quedaron sobre la mesa, todos los demás que había en el orden del día fueron aprobados.

Después de ser apoyadas por su autor, se tomaron en consideración dos proposiciones del Sr. Santillán: una para que se haga un plan de reformas urbanas, y otra para pensionar a maestros y maestras de escuelas municipales en el Extranjero.

También se tomó en consideración otra del Sr. Fatás para que se dé enseñanza en las escuelas nocturnas, durante siete meses, a los barrenderos de la villa.

El Sr. Martín se ocupó de la conducta observada por un jefe de vigilancia de tranvías, que ha desobedecido sus órdenes, que no ha desempeñado jamás su cargo y que no puede cumplirse por tener otros destinos. Dice dicho concejal que ha dimitido por culpa de él, por haberle trasladado al alcalde a Pozos negros.

El Sr. Lequerica defendió al empleado, Sr. Villarroya, y con tal motivo, el Sr. Martín dice de éste, que es alcalde de barrio y célebre electorero, cosas muy substanciales que acreditan donde llega el favoritismo.

Sobre este mismo asunto, que huele muy mal, hablaron otros concejales e Iglesias manifestó que, aunque no lo había dicho claro el Sr. Martín, parecía que la dimisión la había presentado por no haber el alcalde, a la vez que instruido expediente contra el referido empleado, suspendido en el empleo y si trasladado a otro servicio. ¿Es esto así, Sr. Martín? (Sí, contestó dicho señor.) Pues entonces, no cabe más, ya que se ha de instruir expediente, que oír al señor alcalde, que ahora no está aquí, y entonces emitir el juicio que a cada cual merezca lo ocurrido en este asunto.

Para ese día reservamos nosotros el nuestro. Sin embargo, he de manifestar que el caso de hoy revela que como los delegados del alcalde, o algunos de ellos, aguantan los capones (y dispensadme el término) que aquí les da, los capones se repiten, y sólo saltan los delegados cuando son muy fuertes y les hacen sangre.

Del asunto de la calle de Carretas y de algunos otros quisiera hablar, pero puesto que ya la hora es muy avanzada, lo dejaré para la próxima sesión.

Todavía hablaron algunos otros concejales sobre el asunto planteado por el Sr. Martín, y la sesión se levantó a las dos y media.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

El Comité Nacional a las Secciones.

Compañeros: El Gobierno, juzgando sin duda liberales los proyectos de ley que sobre huelgas y coaliciones elaboraron los que le antecedieron, tanto liberales como conservadores, ha presentado uno que se deja atrás a aquéllos por su sentido reaccionario.

A lo que se ve, le preocupa la lucha económica, y quiere ponerla trabas, si quiera lo haga simulando reconocer el derecho a la huelga.

Posible es que dicho proyecto se convierta en ley sin sufrir la menor modificación en su parte restrictiva; pero salga íntegro del Parlamento ó se apruebe con alguna enmienda, nuestro deber es combatirlo. Para luchar en el campo económico precisamos disfrutar de verdadera libertad, y todo cuanto a esto se oponga debe merecer nuestra crítica y nuestra protesta.

Por lo tanto, este Comité encarece a las Secciones que en asambleas y en mítines combatan ese proyecto, pongan de relieve el fariseísmo de los gobernantes, ya que pretenden favorecer a los trabajadores tratan de dificultar la obra de su mejoramiento, y llamen a sus filas a los obreros que viven alejados de ellas.

Hay que demostrar a los representantes políticos de la clase patronal que los obreros organizados ni se dejan engañar por ellos aceptando como cosa buena lo que es realmente defestable, ni sienten desmayos ni cobardías ante el anuncio de disparatados castigos.

Si la agitación que se produzca al combatir el susodicho proyecto de ley, no logra que éste desaparezca ó que se corrija profundamente, servirá al menos para infundir en todos la resolución de no cumplirla en la parte que

impida alcanzar las mejoras que nos propongamos.

¡A reuniros, pues; a exaltar el sentimiento de unión y solidaridad entre los oprimidos para que ley semejante no pueda regir!

Madrid, 26 de marzo de 1908.— Por el Comité: VICENTE BARRIO, secretario.— PABLO IGLESIAS, presidente.

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

GREGORIO GUERCHUNI

En plena juventud, a los treinta y siete años, acaba de fallecer este denodado campeón del movimiento revolucionario ruso, después de una breve dolencia contrada a consecuencia del trabajo sobrehumano que se había impuesto después de su célebre evasión del presidio de Akatui.

Durante los últimos diez años fué Guerchuni uno de los propagandistas más activos de las ideas socialistas y uno de los leaders más temidos por los enemigos de la revolución en Rusia.

Unos breves datos biográficos darán idea de lo que representó Guerchuni entre aquellos correligionarios y de la gran pérdida que su muerte les ha acarreado.

A principios de 1904, cuando comenzó a verse el proceso contra la Organización de Combate ante el Consejo de guerra de Petersburgo, fué cuando la figura de Guerchuni comenzó a ser conocida del gran público.

Era aquella la época en que Plehve estaba en su apogeo. El dictador había prometido al zar arrancar de cuajo la revolución suprimiendo a algunos jefes.

Desde hacía muchos meses, por indicaciones de su policía secreta, von Plehve buscaba con empeño a tres revolucionarios, y entre ellos y principalmente a Gregorio Guerchuni. Al cabo, éste cayó en una emboscada policiaca y fué detenido en Kiev. Cargado de cadenas, fué llevado a Petersburgo y encerrado en la fortaleza de Pedro y Pablo, compartiendo luego ante un Consejo de guerra, acusado como jefe de la Organización de Combate, que acababa de señalarse por una serie de actos terroristas resonantes.

La acusación no estaba basada en hecho ni prueba alguna. Guerchuni no tuvo la menor dificultad para deshacer la argumentación del fiscal militar, y aprovechó la ocasión para transformar el banquillo en tribuna política, pronunciando un discurso en defensa de la táctica del Partido, y prediciendo los grandes acontecimientos que en breve habían de desarrollarse, y que en efecto se desarrollaron. Su discurso produjo una profunda impresión, hasta el punto que uno de los jueces no pudo contenerse, y exclamó: ¡Ese es un hombre, un hombre de veras!

Guerchuni fué condenado a muerte. Encerrósele en la fortaleza de Schlüsselburg, donde estuvo varias semanas, esperando de un momento a otro que le ejecutaran. Pero, no se sabe por qué, el dictador le conmutó la pena, y Guerchuni fué encerrado de por vida en la fortaleza mencionada, donde en un lóbrego calabozo se le condenaba a una muerte segura, pero lenta.

Para todo el mundo, Guerchuni había muerto. Sus amigos no recibían la menor noticia suya. Mientras que él se extinguía en un calabozo, el movimiento revolucionario adquiría nuevos bríos, y por entonces cayó el dictador, entre los aplausos del mundo entero, ejecutado por Sazonow y Sikorski.

Llegó la época de pacificación, luego las jornadas de enero de 1905, la paz de Portsmouth, la huelga general y la aparente capitulación del zarismo. Las puertas de la fortaleza de Schlüsselburg se abrieron para los confinados, menos para Guerchuni y algunos más, que fueron enviados a Siberia, al presidio de Akatui.

Como entonces la revolución llegó a los más lejanos confines del Imperio, Guerchuni pudo comunicarse con sus amigos y al poco tiempo logró evadirse. Los detalles de esta evasión célebre dieron la vuelta al mundo.

Sus amigos aconsejaron a Guerchuni que descansara, pero él se negó, y después de dar una serie de conferencias en América, arriesgando nuevamente su libertad y su vida, volvió a Rusia y ocupó su puesto de militante revolucionario.

Su presencia inesperada en el segundo Congreso del Partido, que se celebró a principios de 1907, produjo una impresión que jamás olvidarán sus amigos. Después de tomar parte activa en el Congreso, pronunciando magníficos discursos, que merecieron ser citados por la Duma, fué nombrado por unanimidad individuo del Comité Central. A partir de aquel momento, comenzó para Guerchuni un nuevo período de vertiginosa actividad, pues siendo como era un gran organizador y un pensador profundo, su influencia se dejó sentir en todas las ramas de la actividad del Partido. Pero aquella tensión no podía durar mucho, y un día los amigos de Guerchuni advirtieron que éste expectoraba sangre. Recomendáronle descanso, pero él no varió de vida y siguió trabajando veinte horas diarias, hasta que su organismo no pudo soportar aquel exceso de trabajo en un medio enervante, y cayó enfermo. Fué preciso trasladarle a un rincón del Imperio para que atendiese a su restablecimiento; pero la policía estaba de nuevo sobre sus huellas, y su cabeza había sido puesta a precio, y entonces, arrojando grandes peligros,

los amigos le llevaron al Extranjero y le dejaron, ya moribundo, en un hospital suizo. Era demasiado tarde. El atleta, que en otras condiciones hubiera podido vivir luegos años, murió lejos de su país, asistido por uno ó dos amigos...

Tan irreparable pérdida hiere cruelmente al Partido Socialista Revolucionario Ruso, pero ello no impedirá que la revolución siga su marcha y realice los destinos que está llamada a cumplir.

El entierro del malogrado Gregorio Guerchuni se ha verificado en París el domingo último, habiéndose hecho con este motivo una gran manifestación de duelo por los correligionarios de varias naciones allí residentes y otros idos expresamente a París con tal objeto.

El Comité Nacional de nuestro Partido fué también invitado a concurrir al acto; pero no pudiendo hacerse representar personalmente, envió al compañero Rubanovitch un telegrama asociándose al acto.

TRIUNFO COMPLETO

Así merece denominarse el alcanzado por los trabajadores del muelle de Bilbao.

Después de nueve días de lucha, y uidos en ella los descargadores libres y los que pertenecían a la Sociedad patronal llamada del higo, y secundados de un modo admirable unos y otros por los carreteros, han conseguido lo siguiente:

Que todos los obreros del muelle ganen el mismo jornal, cinco pesetas, y no las cuatro que se daban a los que tenían embaucados.

Que no estén mezclados los obreros con los patronos en la Sociedad del higo, quedando sólo la Sociedad de resistencia para admitir a todos los trabajadores del muelle.

Y la libertad de contratación entre obreros y capataces, sin la ingerencia de determinadas entidades y personalidades.

Nuestra calurosa felicitación a todos estos compañeros por su hermosa actitud y por la victoria alcanzada, y nuestros más sinceros votos para que constituyan una robusta organización que les permita alcanzar otras.

Instituto de Reformas Sociales.

Sesión del 8 de octubre de 1907.— Reuníandose las sesiones interrumpidas durante el verano. El Sr. Azcárate da cuenta al Pleno del fallecimiento del Sr. Ruiz de Velasco, cuya vacante entra a suplir D. Venancio Vázquez.

Se sancionan los nombramientos de inspectores del trabajo propuestos por el Sr. Marvía. Todos los designados son técnicos, ingenieros unos y médicos otros, y se acuerda asignar como gratificación a los inspectores regionales 3.500 pesetas y a los provinciales 2.500.

El Sr. Muniesa pone reparos a tan crecidos sueldos, diciendo que conviene reducirlos para que no graven a los contribuyentes. Esta objeción es refutada por el Sr. Marvía, que hace ver la escasez de la retribución para cargo tan importante; manifiesta la necesidad de procurar que se aumente en presupuestos próximos y expone que estos nuevos servicios, de los que no cabe prescindir, implican necesariamente un gasto en todos los países.

El Sr. Pulido pregunta si los cargos de inspectores son compatibles con otros destinos. El Sr. Marvía responde afirmativamente, siendo ese el motivo de que el sueldo se asigne como gratificación, medida que es preciso adoptar por la escasa remuneración de dichos funcionarios, debiendo aspirarse a crear la incompatibilidad con todo otro cargo, a cambio de un sueldo mayor.

Se designa para formar parte de la Junta de Colonización interior a los señores vizconde de Eza, y Moreno Rodríguez.

Y, por último, se entabla discusión acerca de la solicitud de los taberneros para que se derogue la real orden de 29 de septiembre que recordó la prohibición reglamentaria de abrir en domingo los establecimientos de bebidas.

Con motivo de este asunto se suscitó un debate entre los Sres. Muniesa y Pulido y Largo Caballero, apoyando aquéllos y rebatiendo éste la pretensión de los taberneros, que fué al fin desechada por 15 votos contra 4.

Este particular de la sesión fué referido con detalle en el núm. 1.128, y por ello no se reseña ahora.

Sesión del 16 de octubre.— Léese una carta del Sr. Pulido despidiéndose del Instituto. El Sr. Pulido fué nombrado suplente del subsecretario de Gobernación en tiempo de los liberales; cayeron éstos, subieron los conservadores y el Sr. Pulido siguió como suplente del nuevo subsecretario, como si tal cambio de personas no hubiera ocurrido. La heroica defensa de los taberneros hecha por el Sr. Pulido en la sesión anterior le había colocado en una situación violenta: no se explica que un delegado del ministro de la Gobernación—como era el Sr. Pulido—sea quien combata resoluciones del propio ministro. Sin duda, comprendió luego que no podía seguir representándolo y dimitió el cargo antes de verse dimitido.

El Sr. Moré no había asistido a la sesión anterior por no recibir a tiempo la citación. Así lo declaró, lamentando su ausencia, gracias a la cual se vio libre de sostener su anterior criterio en

contra de las tabernas ó de desatender a los taberneros en contra de su anterior criterio. Y para evitar que se repitan estas lamentables ausencias, el Sr. Pulido propuso que al entregar las citaciones a los vocales firmen éstos su recibo. Así se acordó.

Expuso luego el Sr. Moré sus impresiones de un viaje al Extranjero, asunto que no estaba en el orden del día, pero que entretuvo un buen rato a los vocales, aun cuando de momento sin resultado alguno.

Se dió cuenta de una consulta del alcalde de Madrid sobre la interpretación del concepto de tabernas, que el señor Sánchez Toca decía no comprender.

El Sr. Moré expone que también él siente muchas dudas sobre lo que es una taberna y pide que se aplaque el asunto para poder estudiarlo con toda la detención que requiere su dificultad.

Caballero se opone a todo aplazamiento, negando que el caso sea dudoso para el Instituto, que ya en tres ocasiones ha tratado del particular, reconociendo siempre por taberna todo establecimiento donde se venda vino al copo, aun cuando por costumbre se expendan además comidas.

Puesto a votación el aplazamiento, se acordó continuar la discusión del asunto por 18 votos de los Sres. Azcárate, marqués de Camarines, Cobián, vizconde de Eza, Hernández Iglesias, Inchaurrandieta, marqués de Mochales, Salillas, Moral de Calatrava, Santamaría, Silvela, Moreno Rodríguez y de los vocales obreros, contra 5, de los Sres. Conde y Luque, Vallejo, Moré, Muniesa y Vázquez.

Santiago Pérez manifiesta que la consulta responde a una habilidad del alcalde de Madrid, que vacila entre aplicar el Reglamento con el rigor debido ó satisfacer las demandas de los taberneros.

El Sr. Moré se ausenta en este momento del salón, sin esperar el esclarecimiento de sus dudas ni el momento de la votación.

El Sr. Santamaría propone que el Instituto se inhiba de contestar la consulta, fundándose en que no está formulada por conducto del ministro, como dispone el Reglamento, sino directamente al Instituto.

Ron de éste parecer los Sres. Moreno Rodríguez y Salillas, manifestando luego Santiago Pérez que los vocales obreros están también conformes con la inhibitoria; y se acepta al fin por unanimidad la propuesta del Sr. Santamaría.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

Para organizar la Manifestación del 1.º de mayo, la Agrupación Socialista de Elche ha invitado a todas las colectividades del Centro Obrero. Reina mucha animación entre todos los trabajadores para celebrar dicho acto. Créese que este año ha de revestir más importancia que los anteriores.

El Centro Obrero de La Carolina ha nombrado una Comisión para que verifique las gestiones que exige la organización de la Fiesta del Trabajo. Se espera que tomen parte en la manifestación todos los obreros de la localidad.

Reunidas las Comisiones nombradas por las Sociedades de Villanueva de Campeán y Corrales de Zamora para tratar de la Manifestación de 1.º de mayo, acordaron que se celebre en los dos pueblos, empezando en Villanueva a las cinco y media de la mañana y a las siete y media en Corrales. Por la tarde, los trabajadores de ambos pueblos harán juntos una jira.

Homenaje a la "Commune,"

En Almansa.—En el salón de la escuela del Centro Obrero han conmemorado con una velada las Sociedades que componen dicho Centro el XXXVII aniversario de la proclamación de la Commune.

Presidió el compañero Jiménez y pronunciaron discursos Cuenca y Lorite Castor, explicando la significación de aquel acto y las consecuencias que tuvo. Además, se cantaron himnos revolucionarios. En la concurrencia hubo mucho entusiasmo.

En Villena.—El Centro Obrero conmemoró la gloriosa jornada del 18 de marzo celebrando una reunión.

En ella se leyeron trabajos de Lorite Castor, de Almansa; Vives, de Elche, y Verdes Montenegro, de Alicante.

El compañero Maruenda hizo una breve historia de aquel célebre movimiento y señaló su alcance ó importancia.

La concurrencia fué numerosa, figurando en gran número las mujeres.

En Vigo.—Con una velada han celebrado los socialistas vigueses el XXXVII aniversario de la Commune. Presidió el acto Araujo, leyó un trabajo Manuel González y usaron de la palabra Francisco Pérez, Argüelles y Botana, los cuales, a más de poner de relieve la significación de aquella memorable jornada, recordaron la magna labor realizada por Marx y dedicaron un recuerdo a Edmundo de Amicis.

Una orquesta amenizó el acto y hubo también una sesión de gramófono.

La concurrencia fué numerosa. En Valladolid.—La fecha del 18 de marzo de 1871 se conmemoró con un té fraternal en el Centro Obrero.

La concurrencia fué numerosa y reinó mucho entusiasmo.

Dirigieron la palabra al auditorio, enalteciendo a los valientes comunales y dedicando un recuerdo á Carlos Marx, los compañeros Fernández, Garrido, Antillo y Montes, que presidió.

Los balcones del Centro lucieron coladuras durante el día y por la noche estuvieron iluminados.

En Chamartín de la Rosa.—La Agrupación Socialista ha conmemorado la proclamación de la *Commune* con una velada, á la que asistió gran concurrencia.

Se pronunciaron discursos enalteciendo á los héroes de aquella jornada, varios niños recitaron versos y se cantaron los himnos «La *Commune*» y «La Internacional».

En el promedio de la velada fueron obsequiadas las familias con café y pastas. Hubo mucho entusiasmo.

En Torelló.—A pesar de hacer muy mal tiempo, los socialistas de la comarca del Ter acudieron aquí en gran número para conmemorar la proclamación de la *Commune*. Presidió el acto el compañero Serrano, usando de la palabra varios compañeros, que señalaron la importancia de aquella jornada é hicieron una excelente propaganda societaria.

Efecto de ésta, se abrió una lista para constituir la Sociedad del Arte fabril, llenándose pronto de firmas.

Un coro de jóvenes socialistas de Mambra de Oris cantó varios himnos socialistas.

En Sitges.—El 19 del pasado conmemoró con un té la Agrupación Socialista el XXXVII aniversario de la *Commune* de París. Hicieron uso de la palabra los compañeros Bosch, Carbonell y Durán, los cuales ensalzaron aquella jornada revolucionaria, pusieron de relieve las enseñanzas que de la misma se desprenden y sostuvieron que los trabajadores no debían confiar á hombres extraños á su clase la defensa de sus intereses.

El público, que oyó con mucho agrado á dichos compañeros, aplaudió sus peroraciones.

En Barcelona.—Con una brillante velada, á la que concurrió auditorio numeroso, en gran parte femenino, ha celebrado la Agrupación Barcelonesa la insurrección del pueblo de París en 1871.

Usaron de la palabra los compañeros Jurado, Sala, Fortuny y Campos (estos dos secretario y presidente respectivamente de la Sociedad de Peluqueros), Casals, Ferré y Comaposada, todos los cuales trataron puntos relacionados con la *Commune* y con la labor de Marx. Además, leyeron trabajos la compañera Antonia Coloma, Carbó (hijo), José Pon y Casals.

Una orquesta de bandurrias y guitarras amenizó el acto, cantando un niño una preciosa jota.

El local estaba adornado con lemas y banderas rojas, destacándose en su Centro un magnífico cuadro representando la República social y á los lados los retratos de Marx y de Engels.

Puesto fin al acto por el presidente de la Agrupación, se disolvió la concurrencia, que aplaudió á los que tomaron parte en él y se mostró muy conforme con las ideas manifestadas.

En Salamanca.—Con un té han conmemorado el levantamiento del pueblo de París en marzo de 1871 los individuos de la Agrupación Socialista y otros que simpatizan con las ideas de nuestro Partido.

Varios compañeros hicieron uso de la palabra poniendo de relieve la gran importancia que para el proletariado mundial tuvo aquella etapa revolucionaria y las provechosas lecciones que de la

misma ha obtenido la clase trabajadora. También se leyeron varias composiciones poéticas.

Discursos y poesías produjeron excelente efecto entre los reunidos.

En Málaga.—Con un modesto té han celebrado los socialistas malagueños la proclamación de la *Commune* de París, tributando al propio tiempo un cariñoso recuerdo al fundador del Socialismo.

En la Coruña.—Los correligionarios de la capital de Galicia han conmemorado con un modesto banquete la fecha del 18 de marzo de 1871. Al terminar el acto enviaron un telegrama al Comité saludando al Partido.

En Cabarceno.—Con una velada ha conmemorado la Agrupación Socialista el aniversario de la proclamación de la *Commune*.

En Vitoria.—Con una reunión de propaganda se ha celebrado en esta capital el aniversario de la proclamación de la *Commune*. Presidió Juan Muñoz y usaron de la palabra los compañeros Chinchurreta y Novella y Enrique de Francisco, siendo todos muy aplaudidos.

La concurrencia fué numerosa.

En Santander.—El día 18 de marzo se celebró la conmemoración de la *Commune* en el Centro Obrero con una velada, que se vivió bastante concurrida.

Presidió el compañero José Aspiazú, y en ella hicieron la historia del movimiento comunista de 1871 los compañeros Vayas, Ramos y Torralva, leyéndose, además, trabajos literarios de los compañeros Vayas, Torralva, Díaz y Tortajada, y dándose, por último, algunas selectas audiciones de gramófono. El público salió muy complacido, premiando con nutridos y muy calurosos aplausos la labor de todos los compañeros que tomaron parte en la velada.

CONGRESO MINERO

El 18 del pasado se celebró en La Arboleda el V Congreso de la Federación de Obreros mineros de Vizcaya, estando representadas en él todas las Secciones de la misma.

Entre otros acuerdos, se tomaron los siguientes: hacer Reglamentos de orden interior para las Secciones; dirigir al Instituto de Reformas Sociales dándole conocimiento de las infracciones á la ley de Policía minera cometidas por la clase patronal (infracciones que originan muchos accidentes de trabajo en toda la región minera), y sostener las peticiones formuladas anteriormente al Circulo Minero. Cuando las circunstancias lo aconsejen se emprenderá una campaña acerca de esto.

El Comité Central residirá en Ortuella.

Al terminar sus tareas el Congreso envió un telegrama al Comité de la Unión General de Trabajadores saludando en él á todas las Secciones de la misma.

Lo de Villanueva de la Serena.

De este desgraciado hecho trató el Sr. Canalejas en la sesión del Congreso de los diputados el 16 del mes último.

Afirmó entonces el Sr. Canalejas que la Guardia civil había hecho fuego sobre una masa inermes, compuesta principalmente de mujeres y niños, y que por consecuencia de ese fuego quedara tendida una mujer, expirantes dos niños y heridas más ó menos gravemente más de 20 personas. Culpó de tales desgracias al Sr. Canalejas al capitán de la Guardia civil y al alcalde; censuró la

conducta del juez, por no haber instruido sumario, y pidió que se depurara bien todo lo ocurrido.

El ministro de la Gobernación respondió al jefe de los demócratas monárquicos que la Guardia civil había sido agredida, que dicha Guardia había hecho las intimaciones correspondientes y disparado al aire, y que en vista de que se la seguía agrediendo y no se tenían en cuenta sus intimaciones, había hecho fuego á los manifestantes. Además, prometió al Sr. Canalejas que los hechos se depurarían.

Teniendo en cuenta lo que ha ocurrido en otras partes, la desconsideración que se tiene con las gentes humildes y el poco aprecio que se ha hecho á las reclamaciones para que el mauser no se emplee dentro de las poblaciones, excusado es que digamos que concedemos menos crédito á los datos expuestos por el ministro de la Gobernación que á los aducidos por el Sr. Canalejas, el cual, por las noticias que nosotros hemos recibido hace pocos días, pecó de corto.

Y en estas noticias, como ya á verse, indicase algo como motivo principal del amotinamiento que, de ser cierto, haría más condenable aún la luctuosa jornada, dirigida, al parecer, por el alcalde. Dicen así las líneas recibidas:

«Hace dos años y medio que en Villanueva de la Serena el vecindario se niega rotundamente á pagar el impuesto de Consumos, no sólo por serle repugnante el odioso impuesto, sino por otras causas, entre ellas la mala administración municipal. A boca llena dícese en calles, cafés y tabernas que de fondos que correspondían al Municipio se han pasado 50 pesetas diarias á un diputado por este distrito. Por el pueblo pedir cuentas á sus administradores, si quiera lo haya hecho tumultuariamente, la Guardia civil ha empleado el mauser, quitando la vida á cuatro personas é hiriendo á cincuenta y dos; cinco de ellas gravemente.»

Protestas y protestas enérgicas, tienen que arrancar estas matanzas; pero como con las protestas solamente no llegan á evitarse, es preciso que la gente desheredada, que todos los explotados se unan y formen organizaciones poderosas. Con ellas podrá extirparse la gangrena administrativa á que se refieren las anteriores líneas; con ellas se logrará seguramente que el mauser emudezca ó que hable con menos frecuencia que al presente.

Organización, organización y organización. Ahí está la clave del poder de los oprimidos.

CORRESPONDENCIAS

De Manresa.

Las inundaciones habidas hace tiempo en esta población han servido para que los fabricantes exploten ignominiosamente á los trabajadores.

Uno de los patronos—Fernán Roca—dijo á sus operarios que si no le ayudaban, estaba perdido. «¿Qué hemos de hacer para ayudarle?», le respondieron; y él les contestó: «Limpiar los telares que tenéis á cargo vuestro.» Aunque la tarea era penosa y larga, pusieronse á ella los obreros, y cuando llegó el sábado, los mandó el patrono á la Casa Ayuntamiento. Allí les dieron 3 pesetas á cada uno por todo el trabajo realizado.

Mediante esa ayuda de los operarios, durante tres semanas, la fábrica pudo empezar el trabajo; pero entonces el jornal que se dió á muchas obreras fué de 2 ó 3 pesetas semanales, que llega

un compromiso que habéis contraído ante Francia y ante Europa.

Bien sé que hace poco M. Denys Cochín ha tenido la imprudencia de parecer no conceder á vuestro compromiso más que un valor transitorio, diciendo: «Aunque seáis temerarios declarando que no iréis á Marrakesh, que no iréis á Fez, confío en que la fuerza de las cosas tendrá, si hace falta, más atrevimiento que vosotros, y os presto mi confianza, no por las palabras en que decís que no haréis tal cosa, sino porque esas palabras serán inevitable ó probablemente desmentidas por los hechos.»

Yo imagino que los señores ministros no conceden al compromiso que acaban de adquirir el valor provisional, suspensivo, condicional, que le daba hace poco M. Denys Cochín, sino que es un propósito definitivo, un designio serio, un compromiso irrevocable. (Interruptiones y rumores en diversos bancos.—Muy bien, muy bien, en la extrema izquierda.)

Pero puesto que estáis resueltos á no ir á Fez ni á Marrakesh; puesto que sabéis que vale más, para Francia y para Europa, que no vayáis, y os ruégo, resueltos como estáis á no llegar hasta el fin, que no os comprometáis tanto en vuestro camino, que os veáis obligados á faltar á vuestro compromiso. Y puesto que el señor ministro de Negocios Extranjeros nos dijo ayer que es preciso no se renueven los procedimientos de equívoco, las obscuridades que han podido producirse en otras ocasiones, yo me permito pedir al Gobierno, sobre hechos precisos, respuestas categóricas.

No son las fórmulas de órdenes del día votadas aquí, sino las órdenes dadas y ejecutadas allá las que decidirán la marcha de los acontecimientos. Aquí, para todos nosotros, es la vanidad de las palabras. (Movimientos diversos.)

ban á 5 ó 6 con las 3 que socorría el Ayuntamiento.

Patronos ha habido cuyas fábricas se libraron de la inundación que también se han prevalido de esta desgracia para barrer para dentro. Uno de ellos ha sido D. Manuel Bertrán, padre del diputado á Cortes por Puigcerdá. Este señor es dueño de la fábrica más grande que aquí hay. Pues bien: dicho fabricante ocupó á muchas obreras de noche, diciéndolas que hacía un gran sacrificio. ¿Sabéis en qué consistió el sacrificio? Pues en imponer á buen número de operarias jornadas desde las cuatro de la mañana hasta las ocho, las nueve y las diez de la noche, en particular los jueves y viernes.

De semejante atrocidad, que la ley condena, se hicieron repetidas denuncias al alcalde; pero éste no se atrevió á evitarla. Una vez que el director de dicha fábrica compareció en el Ayuntamiento, no negó el hecho, pero dijo cínicamente que trabajaban tanto tiempo por su gusto, y que él no sabía de ninguna ley que condenara eso.

Tampoco fué inundada la fábrica denominada «Las Fontetas», lo cual no quita para que el dueño de ella haga trabajar á las obreras desde las seis y media de la tarde hasta las cinco de la mañana por dos ó tres pesetas semanales.

¡Achicada Sierra Morona y demás lugares donde se desvalijaba á los viandantes!

Seguramente no pasaria esto si los obreros estuvieran organizados. De estarlo, no llevarían tan lejos estos desalmados explotadores su codicia y su crueldad. —EL CORRESPONSAL. 24 marzo 1908.

De Saucejo.

Parece que se van decidiendo estos obreros á escuchar nuestras exhortaciones, convenciéndose poco á poco de la bondad de las ideas socialistas. Cuesta, sin embargo, mucho trabajo desarraigar de ellos la ignorancia, rayana en idiotéz, y los vicios que les retienen haciendo el juego á nuestros enemigos, en calidad de sumisos servidores ó de indiferentes. No nos arredrarán ni esos ni otros inconvenientes para llegar al fin que nos hemos propuesto.

Ven acá, pueblo obrero, ¿por qué rehuyes atender nuestros consejos, que van encaminados á que tú mismo te procures tu bien en una existencia más racional y mejor que la actual? ¿Tienes miedo de que esto desagrade á tus explotadores y te produzca algunos males? No lo tengas; estás dentro de la ley, de los derechos de ciudadanía al asociarte y buscar tu mejoramiento por las vías legales, que es donde tienes que engrandecerte y hacerte fuerte antes de apelar, en unión de tus camaradas de todas partes, á otra clase de medios. Si la burguesía de nuestro país es torpe y, por lo mismo, hostil aún á nuestro movimiento, son los trabajadores quienes, luchando, derramando luz y verdad, agrandando sus filas, elevándose, le van haciendo modificar su actitud y su proceder; si tenemos que sufrir algo, no os importe; más sufrimos diariamente y más aún sufrieron—lo que ya no puede ocurrir hoy—nuestros antepasados para legarnos la poca libertad que disfrutamos, que es inmensa cuando se compara con la horrible opresión de otros tiempos. Y tened en cuenta que no hay atajo sin trabajo.

Venid, compañeros, y formemos pronto la Agrupación Socialista, ingresando en el Partido de los trabajadores, que no es ya cosa despreciable y sabe defender de veras á todos los suyos frente á la burguesía y sus perros de presa. Desoid los cantos de sirena de los republicanos predicándonos una República que

Pregunta categórica.

Allá, es la realidad de los hechos. Ahora bien: en el momento en que discutimos, en que deliberamos, en que las fórmulas de las órdenes del día están ya redactadas, las fuerzas de Muley Hafid, según los despachos más recientes, se hallan en marcha hacia Settat.

Settat, nos ha dicho el señor presidente del Consejo, se halla en territorio chaúia. Sea; pero convendréis que es en el límite extremo; al mismo tiempo que Settat se encuentra oficialmente en el territorio de los chaúias, Settat, desde el punto de vista táctico, está, como explicaba perfectamente M. Dubief, en el camino de Rabat á Marrakesh, y también en el camino de Marrakesh á Fez. Así, pues, Muley Hafid con sus tropas, engrosadas á cada paso, dicen los telegramas, avanza hacia Settat, del que parece no dista más que 20 ó 30 kilómetros. Llegado á este punto crítico, á este punto decisivo de su marcha, se le presentan tres hipótesis: ó marchar contra vosotros, contra Casablanca—locura que probablemente no cometerá—, ó bien ir á Rabat para desafiar, para combatir al sultán rival, ó, por el contrario, ir á Fez para tomar prácticamente posesión de la sultanía.

Y pues se acerca el momento crítico en que las fuerzas de uno de los pretendientes van á tocar el límite del territorio que defendéis, yo preguntó al Gobierno: ¿cuáles son vuestras intenciones y qué instrucciones habéis dado al comandante de las fuerzas expedicionarias? (Muy bien, muy bien, en la extrema izquierda y en algunos bancos de la derecha.)

¿Le habéis dicho: «Si Muley Hafid ocupa Settat, reanudaréis contra él la expedición que comenzó el general D'Amade?» Si habéis dado esas instrucciones, no es ya la policía en el territorio de los

no viene nunca, porque ellos no saben ni quieren traerla, y que, de venir, tampoco os acarrearía ningún bien positivo, como no lo ha acarreado á los obreros de Francia y demás naciones donde impera. En las filas socialistas está vuestro presente y vuestro porvenir.

Los periódicos del Partido Obrero os mostrarán cómo luchan nuestros compañeros de otras partes, dándonos ejemplo de entereza y constancia; los folletos os enseñarán cuál es la causa de nuestros males y la manera de remediarlos. Leed unos y otros y aprended á ser de verdad hombres.—UN EXPLOTADO.

Marzo 1908.

De Santander.

Miseria.—Tragedias del hambre.—Santo silencio.

La miseria está enflorada de muchos hogares; el trabajo escasea. Los que tienen dinero se lo guardan prudentemente y no lo aventuran en empresas más ó menos arriesgadas. Esta prudencia produce unos excelentes resultados, pues evita quebraderos de cabeza y sobresaltos. Los que sólo tienen sus brazos también disfrutan del dulce far niente y de su consecuencia inmediata, el dulce manducare niente. Es deliciosa la situación.

Yed una de las consecuencias del estado de crisis actual; es algo tan trágico, tan horrible, que la imaginación del más original y fecundo de los románticos, no hubiera concebido un tan tremendo desenlace á un drama espeluznante como este que la realidad ha dado al drama de la vida.

Situación: un matrimonio, el hombre sin trabajo y la mujer enferma, recién parida. Cuatro hijos pequeños; hambre, dudas, abandono, todo empeñado ya. Ella, débil, estenuada, con una mama enferma, lo cual hacía que al amamantar al pequeño—de 21 días—sufriera dolores agudísimos. ¿Biberones, leche, harina lacteada?... Esos son los tesoros del rey Salomón para quien ha empeñado ya hasta el colchón de la cama. El buen Dios se complace muchas veces en formar cuadros así. El buen Dios no es otro que la Sociedad Capitalista, con todos los atributos, todas las adoraciones, todos los fanatismos, todos los crímenes, todas las responsabilidades que la teología le cuelga á su engendro tradicional.

Momento dramático: el matrimonio está durmiendo en su miserable lecho; es la madrugada, y el día comienza á alborazar. Llora el recién nacido, de hambre. La madre le oye, sufre, se arroja del lecho, le lleva á la cocina, donde quiere mitigar su hambre con algún brevaje insuficiente. El niño llora más, y entonces la madre, atravesada por el lloro del pequeño, viéndose vencida, viéndole impotente, en el delirio rabioso de un dolor sin paliativos, desesperada, frenética, no teniendo para vengarse de su infortunio otra arma que arrojar contra el rostro de una sociedad egoísta y feroz que tales víctimas produce, el arrojó la tierna criatura y se arrojó ella misma, salpicándola con su sangre y lapidándola con su cráneo.

Ese fué el hecho. Una mujer que, acosada por el hambre, se arroja por la ventana de su bohordilla y se estrella contra las piedras de la calle, despojándose de la vida como quien se despoja de una prenda sucia. Deja en el abandono á cuatro hijos y un marido.

Después ha venido á caer en abundancia el remedio consabido. La santa caridad ha acudido solícita á poner vendas en la llaga, después que se ha manchado la vestidura inmaculada con su supuración. Llueven los donativos; todos acuden con su óbolo; muchos de ellos, los que antes acudieron con su

chaúias, sino la guerra á fondo empeñada en Marruecos contra uno de los poderes al que obedece un gran número de marroquíes; es la guerra definitiva entre Marruecos y Francia. (Aplausos en la extrema izquierda.)

¿O bien habéis dejado la decisión que debe adoptarse al arbitrio de vuestros jefes, y dependerá de la iniciativa táctica de un general el comprometer irrevocablemente, á pesar del Gobierno, á pesar del Parlamento y á pesar de Francia, la política francesa en Marruecos; ó bien, por último—, y esta es la pregunta que deseo haceros—habéis dado á vuestro jefe las únicas instrucciones compatibles con la cautela, con la política de prudencia y de neutralidad que proclamáis? Porque serían éstas: «Si Muley Hafid no va sobre vosotros, si marcha sobre Rabat para combatir á Abdalaziz ó sobre Fez para tomar posesión del Poder, evitaréis cuidadosamente todo pretexto, toda ocasión de conflicto y de colisión con él.»

Yo planteo muy claramente al Gobierno estas preguntas categóricas y aguardo respuestas concretas, sin las cuales todo cuanto debatimos aquí no es más que vanidad, fantasmagoría y decepción. (Aplausos en la extrema izquierda.)

Apenas necesito decir, después de haber planteado en tan precisos términos el problema marroquí, que la imprudencia que Francia cometería interviniendo en Marruecos, no tendría sólo para nosotros temibles consecuencias directas, sino que plantearía inmediatamente un grave problema internacional. El mérito del discurso de M. Delcassé—quien me permitid decirselo sin ironía: el único servicio que á juicio mío ha prestado—ha sido recordar á nuestro país que el problema marroquí es esencialmente un problema europeo.

RECTIFICACIÓN DE JAURÉS

asunto Lassalas primero, y luego con ocasión de la muerte del doctor Mauchamp, Francia contó con Muley Hafid para proteger á los europeos y á los franceses.

El ministro de Negocios Extranjeros.—Era gobernador de Marrakesh, funcionario del sultán, y en Marrakesh fué donde se cometieron aquellos hechos. ¿Cómo queríais que se contara con él?

Estoy convencido de que ese es un rumor prematuro, y de que Abdelaziz no piensa en la actualidad en hacer tal cosa. Pero estoy seguro de que, conociendo perfectamente la sobreexaltación marroquí, intenta retener en su causa á los últimos fieles, anunciándoles que, cuando llegue la ocasión, se pondrá frente á Francia, apoyándose precisamente en el acta de Algeciras.

Y si, por la más cruel imprudencia, nos comprometemos tras él; si le ayudamos con la fuerza de nuestro crédito ó de nuestras armas á restablecer algo de su prestigio y de su autoridad, el primer empleo que hará de esa parte de poder que le haya sido devuelta, será para tratar de reconquistar todo el poder, reconquistando toda la población, y tratará de reconquistarla convirtiéndose, en contra vuestra, en agente de Marruecos y de la guerra santa.

Este es un peligro que señalo á los más descuidados.

La anarquía marroquí.

Bien sé que me diréis que no podemos dejar á la anarquía prolongarse indefinidamente.

La anarquía marroquí—lo digo sinceramente—es antigua, es crónica. Pero yo estoy convencido de que somos nosotros quienes, por la torpeza de nues-

tra intervención, contribuimos á darle ahora un carácter agudo. Nosotros somos quienes la prolongamos impidiendo á Marruecos el veredicto del único árbitro: la fuerza misma, la fuerza marroquí.

Quizás, si abandonáseis á los dos pretendientes—porque á pesar de las divergencias y de los pretendientes de menor cuantía, sólo está entablada seriamente la lucha entre el sultán oficial de Algeciras y el sultán religioso de Fez, de Mequinez, de Marrakesh y de Wazán—, si no interviniéseis, si no falsearais ni retardáseis el resultado de la lucha echando artificialmente, por medio de vuestra intervención, de un lado el peso de Francia, hay, no diré certeza, pero sí posibilidad de que el drama se desenlace con la victoria de alguno de ambos; y cualquiera que sea el vencedor, se verá obligado á contar con Europa y con vosotros. ¡Vosotros sois quienes retardáis la pacificación marroquí! (Aplausos en la extrema izquierda.)

Conocéis tan bien el peligro, señores ministros, que habéis dicho: «Nosotros no intervendremos; y en todo caso no iremos á Marrakesh...»

¿No lo habéis dicho?

El ministro de Negocios Extranjeros.—Sí.

Jaurés.—Es que el señor presidente del Consejo me reprochaba el no escucharle. Yo escucho aun cuando estoy hablando.

El presidente del Consejo.—Es que vos escucháis lo que no se dice, y eso es más grave. (Risas.)

Compromiso contraído ante Francia.

Jaurés.—No estoy equivocado; lo repito y tomo nota de ello; habéis proclamado que no iríais á Marrakesh, habéis proclamado que no iríais á Fez. Habéis dicho esas palabras sinceramente, tomándolas en su valor absoluto; este es

flecha. Todos acuden a llorar sobre el difunto; unos con las lágrimas del cocodrilo, otros con las de la imbecilidad. El sentimentalismo impotente, inerte, mudo, está de enhorabuena. En muy pocos, en los que por ser tan pocos no son oídos ni seguidos, esto ha hecho pensar, ha hecho activar las energías, ha hecho redoblar los esfuerzos para rematar la obra grande, la verdadera obra de caridad de derribar un régimen social que en estas injusticias se basa, que estas ferozmente emplea, que de estas tragedias es escenario. Lo verdaderamente práctico es luchar contra las raíces del mal, extirparlas, y no emplear paliativos que sólo sirven para alimentar falsas concepciones del antidoto a los males sociales, para fomentar inacciones, para torcer voluntades y para alucinar cerebros.

Que la miseria existe, es innegable; que las fuentes de la riqueza no manan, es evidente. Sin embargo, no se puede decir. Ha habido, porque cometió la osadía de telegrafiar a El País que algunas casas de comercio habían suspendido sus pagos, un movimiento general de la opinión contra el corresponsal del periódico republicano. Así se resuelven las cosas, y así anda todo. Se ataca al que levante una punta del velo que cubre el mal general, porque la exhibición de las llagas internas perjudica el crédito. Es preciso vivir de la hipocresía y de la mentira. La verdad, en todo su esplendor, es incompatible con la vida; con la vida de los que no viven, que son los que viven hoy. Cuando lo que hay que hacer no es pretender casi linchar al que revela el mal, sino evitar ese mal y salvar el crédito con hechos y no con ficciones. El aludido corresponsal ha rectificado, en parte. Pero eso no impide que, aunque acaso no empleara la frase exacta, su juicio era exacto. Hay más de una casa comercial, y más de dos, que si no han suspendido sus pagos, no pueden pagar. Y, para el caso, es lo mismo.—EL CORRESPONSAL. 22 marzo 1908.

NOTICIAS VARIAS

Con motivo de la última denuncia experimentada por nuestro estimado colega LA LUCHA DE CLASES, ha sido procesado el amigo Acevedo.

Aunque la intención de los causantes de ese proceso sea excelente, creemos que no ocurrirá nada desagradable a nuestro amigo.

La falta de espacio nos impide dar cuenta en este número de la conferencia explicada el sábado último por nuestro amigo Iglesias en el Centro Obrero. Lo haremos en el próximo.

Por no tener lugar bastante para ellas, dejamos de publicar en este número muchas noticias relativas a la conmemoración de la Commune de París.

LA JUVENTUD SOCIALISTA

EXTERIOR

Austria.—El órgano de la Federación de Jóvenes obreros Jugendlicher Arbeiter ha consagrado su número de marzo a la memoria de Marx. Entre las notas de las obras de Marx figuraba este título: «La ignorancia es la existencia de Dios». El procurador imperial, descubriendo en esta cita una blasfemia, ordenó la confiscación. Una segunda edición sin el citado pasaje fue inmediatamente lanzada a la publicidad y alcanzó un éxito enorme.

La organización checo-eslava ha emprendido una intensa propaganda antimilitarista con motivo del llamamiento de los conscritos.

Repatrióse 25.000 ejemplares de un manifiesto ilustrado en todo el país.

En Viena también se repartió otro manifiesto y se organizó una gran reunión pública antimilitarista, a la que asistieron cerca de 1.500 jóvenes. El comisario de policía se vio precisado a intervenir varias veces.

Bélgica.—El Congreso Nacional de los Jóvenes Guardias Socialistas se verificará este año en Bruselas en los dos días de Pentecostés. Con motivo del sorteo de los quintos en el pasado mes de febrero se han repartido 28.970 ejemplares del Conservo y 26.300 del Soteling, ambos antimilitaristas.

Italia.—Con ocasión del sorteo de los quintos, la F. I. G. S. ha hecho la habitual propaganda antimilitarista. Un gran número de conscritos ha rehusado sacar su número de la urna.

INTERIOR

Según se anuncia en otro lugar, el 1.º de mayo se publicará un número extraordinario de RENOVACIÓN, órgano de la Federación Española.

Se ha enviado una circular por el Comité Nacional a las Juventudes y Agrupaciones Socialistas de toda España. Su objeto es fomentar la organización juvenil y animar en todos sentidos a los federados para que hagan una activa campaña.

Se ha constituido la Juventud Socialista de Almería, la cual ingresará en la Federación.

La miseria, la guerra, la ignorancia y la prostitución desaparecerán el día que el Socialismo eche a rodar el régimen burgués.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Se ha alistado en las filas de nuestro Partido la Agrupación Socialista de Villavieja (Salamanca).

Al solicitar su ingreso, saluda, por conducto del Comité Nacional, a todas las colectividades que constituyen el Partido Socialista.

El 1.º de mayo aparecerá un número extraordinario de RENOVACIÓN, el órgano de la Federación de Juventudes Socialistas de España.

Se venderá al precio de 10 céntimos ejemplar, y constará de ocho páginas. Será un número notable en su texto y confección.

El paquete de 25 ejemplares, 1,60 pesetas.

Los pedidos, a P. Villar, Torre, 14, Centro Obrero, Bilbao.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Continúa la huelga de repartidores del diario El Universo. También sigue la huelga de marmolistas en el taller denominado «La Soledad».

En La Arboleda.—La huelga de los barrenadores se mantiene con firmeza. La Compañía sigue reclutando golfos para sustituir a los huelguistas, y la Guardia civil favoreciendo a aquella. Días pasados prendió en el Centro Obrero a cinco huelguistas sólo por el hecho de indicárselo el ingeniero de las minas donde se ha declarado la huelga. Los barrenadores continúan recibiendo auxilios de las colectividades hermanas.

En Valladolid.—Todavía no ha terminado la huelga de panaderos. Las autoridades siguen favoreciendo a los patronos.

El patrono Eduardo Calvo, que es el que más trabaja contra la Sociedad, ha hecho ofertas al secretario de la misma para que secundase sus pífidos planes, recibiendo la contestación que merecía; también ha hecho ofertas a la madre de un panadero para que su hijo, con quien él se portó pésimamente no hace mucho al lesionarse aquél en su casa, traicionara a sus compañeros; a pesar de que dicha mujer no accedió a lo que pretendía y le reprochó su conducta de entonces, llegó a tener preparado un coche para secuestrar a dicho obrero y llevarle a la fábrica. Los huelguistas se mantienen firmes.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido en Barcelona, a la edad de 79 años, nuestro correligionario Juan Ribera, uno de los más antiguos luchadores que en España han tenido las ideas socialistas.

Al fundarse la Internacional, Ribera se alistó en sus filas, no abandonándolas hasta que aquella desapareció. De la Agrupación Socialista fué fundador, desempeñando en ella, entre otros cargos, y durante muchos años, el de tesorero. De oficio abañil, fué también fundador de la primera Sociedad de su oficio allá por los años 58 y 60 del siglo pasado; perteneció varias veces a su Directiva, consiguiéndose en su tiempo, a más de otras mejoras, reducir la jornada de 12 a 10 horas. También trabajó con verdadero cariño en la constitución del Ateneo Obrero de Barcelona, formó parte de la Comisión de auxilios para obreros durante el cólera de 1885 y durante muchos años desempeñó el cargo de presidente de un Montepío obrero. Era Ribera la bondad personificada, y seguros estamos de que en su larga vida nadie pudo reprocharle la más insignificante mala acción.

De temperamento vigoroso, había conservado sus fuerzas hasta los últimos años, pero una afección a la vista le obligó a abandonar el trabajo, y quedó ciego cuatro meses antes de fallecer.

El no haber tenido noticia de su muerte los correligionarios hasta bastantes horas después de haber acaecido, impidió que asistieran al entierro del cadáver de tan estimado correligionario muchos compañeros, y sobre todo cuantos compartieron con él durante largos años los trabajos de organización y propaganda.

Reciban la esposa del finado y la Agrupación Barcelonesa la expresión de nuestro profundo sentimiento por la pérdida de tan estimado veterano.

Santamarina dió lectura de un trabajo hecho expresamente para este acto. La parte cómica estuvo encomendada al Cuadro Artístico de la Juventud Socialista, el cual representó la comedia El sueño dorado, siendo premiado su excelente trabajo con numerosos aplausos.

Durante los intermedios, la compañera Ribero ejecutó magistralmente varias piezas al piano y el Orfeón Socialista cantó varios himnos. Al final se hizo una colecta para atender al sostenimiento de los concejales socialistas.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El pasado miércoles celebró una reunión en el Centro Obrero la Sociedad de Repartidores de periódicos.

El compañero Chena, que presidia, dió cuenta del estado en que se halla la huelga del diario El Universo, de las gestiones realizadas por la Directiva para que el descanso se conceda por las Empresas a dichos compañeros y de la buena acogida que le había hecho el ministro de la Gobernación.

Después Iglesias expuso la necesidad que tienen los obreros de organizarse, y principalmente los que, como los repartidores, pueden ser fácilmente sustitui-

dos; sostuvo que no era una organización capaz de cumplir sus fines aquella en que los obreros entraban y salían con frecuencia, pues para que fuera fuerte era preciso que los que la formasen no la abandonaran; patentizó, citando distintos hechos, los beneficios que produce la unión obrera; señaló los progresos que iba ésta realizando y cómo, gracias a ellos, se iba alcanzando una legislación favorable al trabajo, que sólo se haría cumplir por la potencia de los obreros, y terminó pidiendo a los que le escuchaban que tuvieran voluntad para perseverar en la obra de su mejoramiento.

Chena hizo un breve resumen, haciendo resaltar los beneficios ya obtenidos por los repartidores, y dió lectura a unas conclusiones que han de presentar al ministro de la Gobernación, las cuales fueron aprobadas por unanimidad.

La concurrencia llenaba el salón grande del Centro.

La Sociedad de Obreros de fábricas de gas y electricidad ha expulsado a Crescencio Sáez González por su mala conducta moral.

El último domingo ha celebrado la Sociedad de Obreros Panaderos una reunión para conmemorar el XVI aniversario de su fundación. El teatro veíase adornado con banderas de las Sociedades adheridas, que eran muchas.

El público era tan numeroso, que atestaba literalmente el local.

Hicieron uso de la palabra Salamanca, Santiago Pérez y Pablo Iglesias, éste en representación de la Unión General de Trabajadores.

El primero demostró con cifras los beneficios materiales que han alcanzado los panaderos por medio de la organización, indicó el estado floreciente en que se encontraba la Sociedad y encareció constancia y fe para continuar la obra de mejoramiento emprendida.

Santiago Pérez señaló el camino recorrido por los panaderos desde que se organizaron; recordó los hechos más salientes que la Sociedad ha realizado, el proceder duro y cruel de sus explotadores, así como el auxilio que les han prestado y les prestan las autoridades, y les recomendó que no cesen de preocuparse de su organización y que frecuenten lo menos posible la taberna.

Iglesias dijo que tenían sobrada razón los obreros panaderos para celebrar alegremente el XVI aniversario de su Sociedad, pues seguramente había en Madrid pocas colectividades que hubiesen obtenido tantos beneficios de la organización como ellos. «Si habéis logrado los beneficios materiales que ha señalado Salamanca, habéis obtenido también muchísimas horas de descanso y no poca educación e instrucción. Hoy ya no existen cuestiones entre vosotros. Ahora debéis prepararos para el porvenir, porque vuestra industria está llamada a transformarse, y tendréis también que hacer frente a la ley de huelgas que ahora se está fabricando en el Parlamento.»

Bayón leyó dos bellas poesías, la orquesta de la Sociedad de Ciegos amenizó el acto ejecutando algunas obras selectas, el Orfeón cantó varios himnos y el compañero Maeso representó «Oratoria fin de siglo».

Todos fueron muy aplaudidos, y el acto se terminó disolviéndose los concurrentes en medio del mayor orden y gratamente impresionados.

El Grupo Femenino Socialista ha celebrado el pasado domingo una velada artístico-literaria para conmemorar el II aniversario de su fundación.

Presidió el acto la compañera Isabel Vega, haciendo uso de la palabra la compañera Taboada y los compañeros Blázquez y Largo Caballero, los cuales pusieron de relieve la importancia que tiene para la clase trabajadora la asociación y la lucha política, a la que debe prestar su concurso también el sexo femenino.

La compañera Rojo leyó unas poesías del infortunado e inolvidable Alvaro Ortiz y del compañero Torralba Beci, de Santander.

Santamarina dió lectura de un trabajo hecho expresamente para este acto. La parte cómica estuvo encomendada al Cuadro Artístico de la Juventud Socialista, el cual representó la comedia El sueño dorado, siendo premiado su excelente trabajo con numerosos aplausos.

Durante los intermedios, la compañera Ribero ejecutó magistralmente varias piezas al piano y el Orfeón Socialista cantó varios himnos. Al final se hizo una colecta para atender al sostenimiento de los concejales socialistas.

Todos los que tomaron parte en esta velada fueron aplaudidos, saliendo los concurrentes satisfechísimos.

Cabarceno.—La noche del 18 ha inaugurado su bandera el Grupo Femenino Socialista. En el acto tomaron parte el compañero E. Rincón, de Santander; P. Maestro, por la Juventud, y G. Vicente, por la Agrupación, que dieron algunos consejos a las valientes compañeras para que prosigan sin desviaciones por el camino emprendido.

Se leyó también un trabajo titulado «La mujer socialista», del compañero Francisco Valverde, preso en el correccional de Torrelavega.

Puso término al acto M. Valverde, que presidia, aconsejando la instrucción, y principalmente la lectura de los periódicos socialistas.

La concurrencia era tan numerosa, que no cabía en el local.

Habiendo acordado la Agrupación Socialista dar dos series de conferencias, una de higiene y consejos médicos, y otra de cuestiones económico-políticas,

el 14 del pasado dió la primera de la segunda serie el compañero Rincón, de Santander, disertando sobre el tema «La Unión General de Trabajadores».

El auditorio, que era numeroso, aplaudió al conferenciante.

Vitoria.—Las conferencias familiares instructivas que semanalmente se dan en el Centro estuvieron a cargo las dos últimas semanas de los compañeros José Pereda y Cándido Martínez. La del primero versó sobre el antimilitarismo, y la del segundo sobre el alcohol y sus efectos.

Ambos temas fueron bien expuestos por sus autores en los escritos a que dieron lectura.

Serón.—La Sociedad de Obreros mineros ha perdido al compañero Bautista Herrerías Herrera, uno de sus mejores defensores. A su entierro han acudido todos los asociados. A la viuda le ha entregado la Sociedad 50 pesetas.

Villavieja.—El Centro Obrero ha protestado contra la guerra de Marruecos y contra los proyectos de ley de Administración local y de huelgas.

Alicante.—Por malversar fondos ha expulsado la Agrupación Socialista a Guillermo Rameta.

Creventille.—El 22 del pasado ha celebrado el Gremio de Tejedores una reunión de propaganda societaria el segundo aniversario de su fundación, usando de la palabra, entre otros compañeros, José Lledó, José San Juan y José Vives, de Elche.

El primero de estos compañeros recomendó la unión de todos los explotados para poner fin al régimen capitalista; San Juan señaló los beneficios que la organización reporta a los trabajadores, y Vives, en términos elocuentes, encareció la unión y la instrucción de los oprimidos y terminó recomendando la política de clase.

Ciñera.—En breve quedará organizada aquí la Agrupación Socialista.

Viobra.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha expulsado a Juan López por predicar ideas contrarias al Partido y por haber votado en las elecciones municipales por los candidatos burgueses.

Bilbao.—La Sociedad de Caldereros de Vizcaya ha acordado hacer un donativo de 40 pesetas a cada una de las colectividades siguientes, que sostienen huelga: Repartidores de periódicos de Madrid, Alfarreros de Valladolid, Hiladores de Creventille y Carpinteros de Ferrol.

Para los Barrenadores de La Arboleda ha votado 50 pesetas.

Ortuela.—La Sociedad de Mineros ha entregado 15 pesetas a los mencionados barrenadores.

Vigo.—La correligionaria Virginia González, que ha regresado de Buenos Aires, ha explicado dos conferencias en el Centro Obrero, una a los obreros panaderos, y otra a todos los trabajadores que a dicho Centro pertenecen.

En la primera disertó sobre organización obrera, y en la segunda discurrió acerca de la situación en que se halla la mujer y de las causas que han originado esa situación.

En ambas conferencias fué muy aplaudida, y al terminar la segunda recibió muchas felicitaciones no sólo de los correligionarios que la escucharon, sino de todas las compañeras que concurrieron al acto.

El Comité Regional de las Agrupaciones Socialistas de Galicia ha propuesto a éstas que el III Congreso de las mismas se efectúe en Lugo los días 28 y 29 del próximo junio.

Santander.—Han renovado sus Comités respectivos la Agrupación Socialista y la Federación Local. La correspondencia debe dirigirse a los compañeros E. Torralba Beci para aquella, y José Cruz Higuera para ésta. Los nuevos Comités, al organizarse, saludan efusivamente a todos los proletarios que luchan por su emancipación.

Se trata de reorganizar la Sociedad de Obreros del muelle.

Cajo.—En este pueblecito, inmediato a Santander, va a crearse una Sociedad de Obreros mineros.

Mieres.—Hácese trabajos para constituir la Sociedad de Obreros panaderos.

La Carolina.—El 22 del pasado se celebró un mitin de carácter societario, organizado por el Centro Obrero. Presidió Manuel del Valle, y usaron de la palabra él, Jacobo Uberne y Pedro Parrilla, que expusieron las ventajas que a los obreros reporta la organización. Además se dió lectura de un excelente trabajo de un profesor de la localidad. Los discursos y el escrito fueron muy bien acogidos por los oyentes.

EXTERIOR

FRANCIA.—Jaurès ha pronunciado otro notable discurso en la Cámara de Diputados criticando acerbamente las horribles matanzas llevadas a cabo en territorio marroquí por las fuerzas del general Amade.

Trabajadores republicanos: Si en vez de estar treinta y cinco años esperando la implantación de la República, os hubieseis alistado en el Partido Socialista, la situación moral y material de la clase a que pertenecéis sería mejor de lo que es hoy. No sigáis perdiendo el tiempo en un partido que no proclama la abolición del salario, y que, por lo tanto, mantiene la existencia de la clase patronal.

1.º DE MAYO

Como en años anteriores, publicará El Socialista número extraordinario el 1.º de mayo. Dicho número contendrá notables dibujos y excelentes trabajos de distinguidos literatos de ideas avanzadas y escritores de conocidos socialistas.

Su precio será el corriente. Los corresponsales harán los pedidos antes del día 24 de abril, a fin de determinar la tirada.

Siendo este número más a propósito que ningún otro para la propaganda socialista, encarecemos a nuestros corresponsales el mayor interés por la venta del mismo.

SUSCRIPCION

para sufragar los gastos que ha ocasionado la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Internacional de Stuttgart.

Suma anterior, 1.286,75 pesetas.

Madrid.—F. Mora, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—A. Juzgado, 0,25.—A. Atienza, 1.—Total, 1,75.

Huércal.—L. Gázquez, 0,45.

Ribadeco.—B. R. Lombardía, 0,30.

Vilasar de Mar.—P. Casanovas, 0,25.

Suma y sigue, 1.289,50 pesetas.

REUNIONES

Cooperativa Socialista Madrileña.

El día 5 del próximo mes de abril, a las nueve de la noche, celebrará Junta general ordinaria la Cooperativa Socialista Madrileña. Se ruega la puntual asistencia.

Juventud Socialista Madrileña.

Esta Juventud continuará la serie de conferencias en su domicilio social (salón pequeño), los días 3 y 17 del presente mes, estando a cargo de varios compañeros de la misma.

Al mismo tiempo pone en conocimiento de sus afiliados, que el día 11, a las nueve de la noche, celebrará Junta general ordinaria, rogando la puntual asistencia.

«EL SOCIALISMO»

REVISTA QUINCENAL

El núm. 6 de la revista El Socialismo contiene el siguiente sumario:

De aquí y de allá, por M. García Cortés.—La crisis de la Unión General: Mi modesta opinión, por Enrique Jardiel.—La ley del valor y el precio de las mercancías, por Pablo Lafargue.—Las Corporaciones, por Augusto Barcia.—Sobre la propiedad de la tierra, por Generoso Plaza.—Anarquismo y Socialismo, por Jorge Plekanoff.—Cooperación, por Enrique Lluira.—El Socialismo y los artistas, por Emilio Vandervelde.

Redacción y Administración: Espiritu Santo, 35 duplicado, 2.º

Correspondencia administrativa.

Mancha Real.—A. S.—Recibidas 5,20 pesetas: 3 paquetes 1150 y 2,50 para viuda de Lucio.

Viobra.—S. B.—Idem 4 noviembre.

Villanueva.—A. S.—Idem 15 paquetes 1142.

Huércal.—L. G.—Idem 0,60, que, con 0,75 a su favor, suman 1,35; 0,90 de la «Rebelión», 1 «Ley Electoral» y 1 de «Reuniones» y 0,45 para Stuttgart.

Burgos.—G. P.—Idem 1 diciembre 1906.

Vilasar de Mar.—P. C.—Idem 15: 1 suscripción marzo, 0,25 para Stuttgart y 13,75 para lo indicado en otro lugar.

San Juan de Vilasar.—J. F.—Idem 5 paquetes 1151.

Cabrils.—A. S.—Idem 6: 1 diciembre y 5 para acciones.

Ceinos de Campos.—G. A.—Idem 0,30 de 1 «Ley Electoral».

Dowlais.—P. A.—Idem 57,05: 17,50 suscripción de P. A., F. U., V. P., M. E. y B. R. junio de 1908, 10,50 de P. V., C. L. y C. P. septiembre 1908 y 1,75 de R. G. junio 1908, 3 de B. G. para El Socialismo, 3,40 de 10 de cada uno de los 6 cuantos de Meliá, 2 «Táctica», 2 «El Socialismo es el Evangelio», 2 «Los deberes», 2 «No traicionen», 2 «La Commune», 2 «A B C» y 2 «El ideal», 0,45 de exceso de franco y 20,45 para lo indicado en otro lugar.

Cudillero.—P. A. O.—Idem 1 enero 1908.

Gandia.—A. S.—Idem 29: 22 paquetes 1150, 5 de 20 de cada uno de los 6 cuantos de Meliá y 2 de V. M. agosto.

Santander.—A. S.—Idem 55 que, con 1 a su favor, suman 56: 49,50 paquetes 1.136, 5 para C. N. y 4 a su favor 1,50.

Orense.—G. B.—Idem 34: 26,55 paquetes 1146, 6 para El Socialismo y 4 a su favor 1,45.

Tolosa.—A. A.—Idem 7: 6 paquetes 1.156 y 1 para lo indicado en otro lugar.

Luchmayor.—S. V.—Idem 12: 2,15 de 4 «Las Sociedades», 2 «Táctica», 1 «No traicionen», 1 «Justicia», 2 «A B C», 1 «El ideal», 1 «La Educación», 1 de cada uno de los dos folletos de Lluira, 1 «Lecturas», 1 «La hija del fiscal» y 1 «Los rechazados», 9 para Meliá (de folletos) y 4 a su favor 0,85.

Nueva York.—A. V.—Idem 6: 3,50 suscripciones septiembre 1908, 2 para acciones y 0,50 a su favor.

Fuente-Heridos.—S. O.—Idem 4 marzo 1909.

Bilbao.—LUCHA.—Dad por recibidas 4,70 pesetas de J. U., 3,50 de A. B., 3,50 de M. H. y 1,75 de R. G., de Dowlais, y 1 de A. A., de Tolosa.

Oviedo.—AURORA.—Idem 7 de R. R., de Dowlais.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Idem 2,75 de P. C., de Vilasar de Mar.

Importan paquetes y suscripciones... 174,30

Idem folletos... 11,40